

NATIONS UNIES
ASSEMBLEE
GENERALE

UN LIBRARY

OCT 3 - 1979



Distr.
GENERALE

A/34/436
21 septembre 1979
FRANCAIS
ORIGINAL : ANGLAIS

Trente-quatrième session
Point 42 e) de l'ordre du jour provisoire

EXAMEN DE L'APPLICATION DES RECOMMANDATIONS ET DECISIONS ADOPTEES
PAR L'ASSEMBLEE GENERALE A SA DIXIEME SESSION EXTRAORDINAIRE

Semaine du désarmement

Rapport du Secrétaire général

1. A sa trente-troisième session, l'Assemblée générale a, au titre du point 125 de l'ordre du jour relatif à l'examen de l'application des recommandations et décisions de la dixième session extraordinaire de l'Assemblée générale, adopté, le 14 décembre 1978, la résolution 33/71 D intitulée "Semaine du désarmement" dans laquelle elle a, au paragraphe 2, prié le Secrétaire général de préparer un programme modèle dont les Etats qui le souhaitent pourraient s'inspirer dans la préparation de leurs programmes locaux à l'occasion de la Semaine du désarmement. On trouvera dans l'annexe au présent document des éléments d'un tel programme modèle.
2. Cette résolution a été adoptée parallèlement à la décision qui figure au paragraphe 102 du Document final de la dixième session extraordinaire (résolution S-10/2) et par laquelle l'Assemblée générale a proclamé "la semaine commençant le 24 octobre, jour anniversaire de la fondation de l'Organisation des Nations Unies, semaine de promotion des objectifs du désarmement".
3. Par la même résolution, l'Assemblée générale, après avoir souligné combien il était souhaitable d'encourager l'adoption de mesures générales concernant la mobilisation de l'opinion publique mondiale en faveur de la célébration d'une semaine du désarmement afin de créer un climat international propice à l'application de nouvelles mesures pratiques pour le désarmement, a invité tous les Etats à prendre des mesures efficaces, en diffusant des renseignements et en organisant des colloques, des réunions, des conférences et d'autres tribunes nationales et internationales pour exposer le danger de la course aux armements, préconiser la nécessité d'y mettre fin et faire mieux connaître les tâches à accomplir d'urgence dans le domaine du désarmement et, en particulier, les dispositions du Document final de la dixième session extraordinaire de l'Assemblée générale.

4. Il ressort de ce qui précède que l'Assemblée générale attache une grande importance à l'intensification des activités d'information du public en vue de sensibiliser l'opinion publique mondiale aux dangers de la course aux armements et à la nécessité d'encourager les objectifs du désarmement. En établissant un programme modèle dont les Etats qui le souhaitent pourront s'inspirer dans la préparation de leurs programmes locaux en vue de la célébration annuelle de la Semaine du désarmement, le Secrétaire général s'est inspiré des décisions et résolutions pertinentes adoptées par l'Assemblée générale, notamment à sa dixième session extraordinaire et à sa trente-troisième session ordinaire en 1978.

5. Comme l'a demandé l'Assemblée générale dans la résolution 33/71 D, le Secrétaire général a mis au point les éléments d'un programme modèle dont les Etats qui le souhaitent pourraient s'inspirer dans la préparation de leurs programmes en vue de la célébration de la Semaine du désarmement (voir annexe). Ce programme modèle décrit les activités envisagées par le Secrétariat, suggère le genre d'activités qui pourraient être entreprises ainsi que des sujets et des thèmes d'étude qui reflètent les principales préoccupations exprimées dans le Document final de la dixième session extraordinaire et dans d'autres résolutions de l'Assemblée générale. Le programme ne vise pas à limiter de quelque façon que ce soit la portée des activités qui pourraient être organisées par les autorités gouvernementales, les organisations non gouvernementales ou le grand public à l'occasion de la Semaine du désarmement. Il convient de noter que ce programme modèle vise essentiellement à aider les Etats, ainsi qu'il est indiqué dans la résolution 33/71 D; il est donc axé sur les activités que les gouvernements et d'autres organismes pourraient éventuellement entreprendre, encourager ou favoriser lors de la préparation de leurs programmes.

Annexe

Eléments d'un programme modèle en vue de la célébration
de la Semaine du désarmement

A. Introduction

1. La célébration annuelle d'une Semaine du désarmement a pour but de créer un climat international propice à l'application de mesures pratiques pour mettre fin à la course aux armements et encourager le désarmement. La Semaine commence le 24 octobre, Journée des Nations Unies et jour anniversaire de l'entrée en vigueur de la Charte des Nations Unies où il est dit à l'Article 26 que l'objectif de l'Organisation consiste à favoriser l'établissement et le maintien de la paix et de la sécurité internationales en ne détournant vers les armements que le minimum des ressources humaines et économiques du monde.

2. L'Assemblée générale a invité instamment les gouvernements, les organismes des Nations Unies et les organisations non gouvernementales à faire de la Semaine du désarmement le point de convergence des efforts déployés en vue de mobiliser l'opinion publique mondiale en faveur du désarmement. Cette semaine est l'occasion pour les Etats Membres et les organisations gouvernementales et non gouvernementales de diffuser des renseignements sur la course aux armements, de faire des efforts pour y mettre fin et l'inverser, pour faire mieux connaître au public les tâches à accomplir d'urgence dans le domaine du désarmement, qui sont énoncées dans le Document final de la dixième session extraordinaire, pour faire prendre conscience au public des problèmes actuels du désarmement et l'informer du progrès des négociations relatives à des mesures précises de désarmement, pour encourager les activités d'enseignement et de recherche sur le désarmement, pour exposer le danger de la course aux armements et faire comprendre la nécessité d'y mettre fin et d'instaurer un désarmement général et complet sous un contrôle international efficace. Dans ces domaines, les dispositions du Document final de la dixième session extraordinaire, en particulier le Programme d'action (par. 43 à 112), prévoient toute une gamme de questions de fond sur lesquelles les activités entreprises à l'occasion de la Semaine du désarmement pourraient être axées en vue de promouvoir de façon efficace les objectifs du désarmement.

3. L'Organisation des Nations Unies peut contribuer de façon importante à promouvoir les objectifs du désarmement en diffusant des renseignements pertinents afin de créer ainsi un climat international propice à l'application de mesures efficaces pour mettre fin à la course aux armements et favoriser le désarmement.

4. En sa qualité de service du Secrétariat chargé des questions concernant le désarmement, le Centre des Nations Unies pour le désarmement intensifie actuellement, conformément aux dispositions du paragraphe 103 du Document final, ses activités en vue de présenter des informations concernant la course aux armements et le désarmement. A cet effet, le Centre prépare actuellement, en coopération avec le Département de l'information, toute une documentation imprimée et audiovisuelle qui sera diffusée dans le monde entier non seulement au cours de la Semaine du désarmement mais aussi régulièrement pendant toute l'année.

/...

5. Les documents d'information qui seront mis à la disposition du public comprendront, entre autres, le Document final de la dixième session extraordinaire, des résolutions de l'Assemblée générale et d'autres publications des Nations Unies concernant le désarmement. Les affiches annonçant la Semaine du désarmement de 1979, qui sont actuellement en préparation en coopération avec le Gouvernement polonais, porteront le slogan tiré du paragraphe 18 du Document final : "l'homme se trouve placé devant l'alternative suivante : mettre fin à la course aux armements ou périr".

6. Outre la diffusion d'informations, l'Organisation des Nations Unies, tant au Siège que dans ses bureaux extérieurs dans le monde entier, entreprendra un certain nombre d'autres activités telles que l'organisation d'expositions, de conférences et de projections de films portant sur le désarmement pendant la Semaine du désarmement. Les autres organismes des Nations Unies, dont les institutions spécialisées et l'Agence internationale de l'énergie atomique, ont également été invitées à célébrer la Semaine du désarmement en préparant eux-mêmes des programmes spéciaux.

B. Activités gouvernementales suggérées

7. Les gouvernements pourraient jouer un rôle important dans la promotion des activités de célébration de la Semaine du désarmement. A l'occasion de cet événement annuel, les gouvernements pourraient participer à un certain nombre d'activités concrètes, notamment à la diffusion d'informations au public.

8. L'intensification des mesures visant à fournir des informations concrètes sur la course aux armements et les efforts déployés en vue de parvenir au désarmement devraient encourager la participation constructive du public à la promotion des objectifs du désarmement. Ces renseignements pourraient comprendre par exemple des rapports sur l'importance des dépenses consacrées aux armements et sur l'augmentation de la production et des achats d'armes, tant nucléaires que classiques. Des informations tirées de divers documents de l'Organisation des Nations Unies pourraient être présentées sur des questions précises concernant le désarmement. Les gouvernements pourraient envisager de fournir des renseignements au public sur leurs propres politiques dans ce domaine et sur les efforts qu'ils déploient en vue de mettre fin à la course aux armements, et faire connaître aussi leurs vues sur leurs propres établissements et dépenses militaires.

9. Les gouvernements pourraient également saisir l'occasion de la Semaine du désarmement pour mettre l'accent sur les politiques et les programmes officiels concernant les objectifs du désarmement, par exemple en faisant des déclarations pour réaffirmer leur appui aux objectifs du désarmement ou en entreprenant d'autres activités susceptibles de faire l'objet d'une vaste publicité de la part des organes d'information par exemple en ratifiant des accords sur la limitation des armements, en annonçant des plans visant à réduire les budgets militaires ou à mettre fin aux programmes de mise au point, d'essai ou de mise en place d'armes ou en inscrivant les questions relatives à la paix dans les programmes d'enseignement nationaux.

10. En outre, étant donné que le désarmement nucléaire est reconnu par l'Assemblée générale comme un objectif prioritaire du désarmement, tant les gouvernements que le public pourraient lancer des appels aux Etats intéressés

/...

pour qu'ils appuient les décisions de l'Assemblée générale concernant le non-recours aux armes nucléaires, la cessation des essais d'armes nucléaires, la fin de la course aux armements nucléaires et la réduction progressive et équilibrée des stocks d'armes et de vecteurs nucléaires dans le cadre d'un programme global étalé sur une période de temps convenue pour aboutir à leur élimination définitive et complète. En même temps, il faudrait souligner la nécessité de mettre fin à la course aux armements classiques. Les gouvernements pourraient appuyer la demande de l'Assemblée générale visant à ce que des négociations soient engagées sur la réduction des forces armées et des armements classiques, ainsi que sur la limitation du transfert international des armes classiques.

11. Etant donné la complexité des problèmes du désarmement, les renseignements fournis au public devraient être présentés de façon objective et méthodique afin qu'il puisse se faire une idée complète de la question. A cet égard, l'Assemblée générale a déclaré, au paragraphe 105 du Document final, que les Etats Membres devraient être encouragés à améliorer la circulation des informations relatives aux divers aspects du désarmement, en vue d'éviter la diffusion d'informations erronées ou tendancieuses concernant les armements et à mettre l'accent sur le danger que présente l'escalade de la course aux armements et sur la nécessité d'un désarmement général et complet sous un contrôle international efficace.

12. Dans sa résolution 33/71 D, l'Assemblée générale a suggéré que les Etats organisent "des colloques, des réunions, des conférences et d'autres tribunes nationales et internationales" pour exposer le danger de la course aux armements, préconiser la nécessité d'y mettre fin et faire mieux connaître les tâches à accomplir d'urgence dans le domaine du désarmement; les gouvernements pourraient donc, par exemple, organiser ou encourager pendant la Semaine du désarmement de telles réunions qui seraient axées sur l'examen méthodique et objectif de questions et de thèmes tels que les conséquences économiques et sociales de la course aux armements; la menace représentée par les armes nucléaires; les rapports qui existent entre le désarmement et la sécurité; les négociations et les entretiens actuellement en cours sur la limitation des armements; les accords déjà passés; la réorientation de la recherche-développement militaire ainsi que des autres ressources et installations militaires pour les utiliser à des fins pacifiques; et les stratégies à établir en vue d'un désarmement général et complet, ainsi que les perspectives qui existent à cet égard.

13. D'autres questions pourraient également être étudiées : le désarmement et le développement; le désarmement et le nouvel ordre économique international; le commerce mondial des armes; la course aux armements et les pays en développement; le désarmement et l'enseignement; le désarmement et les femmes; les enfants dans les conflits armés; l'enseignement des questions concernant le désarmement; ce que les citoyens devraient savoir sur la course aux armements. L'accent pourrait être mis sur les préoccupations des groupes professionnels et autres : par exemple, la collectivité scientifique et le désarmement, les syndicats et le désarmement, etc.

/...

14. Conformément aux idées exprimées au paragraphe 105 du Document final de la dixième session extraordinaire, des efforts particuliers pourraient être déployés en vue de susciter des attitudes plus positives en faveur du désarmement. Au cours de séminaires, de débats publics ou d'entretiens à la télévision, ainsi que dans des articles de journaux ou de revues, on pourrait étudier l'attitude du public et essayer de lui faire mieux comprendre les faits et les problèmes du désarmement. La Semaine du désarmement fournirait une bonne occasion de mettre l'accent sur le fait que tous les pays pourraient tirer des avantages économiques considérables du désarmement. Le rôle des institutions ou des secteurs économiques qui, dans les pays, peuvent avoir un effet sur les efforts de désarmement pourrait être également examiné. A cet égard, l'attention pourrait être appelée sur le rapport du Groupe d'experts chargé d'étudier les conséquences économiques et sociales de la course aux armements et des dépenses militaires a/ auquel l'Assemblée générale a, dans sa résolution 32/75, prié le Secrétaire général de donner la plus large diffusion et la plus large publicité possibles.

15. Les parlements nationaux pourraient exprimer leur attachement aux objectifs du désarmement général et complet et à l'adoption de mesures concrètes de désarmement au cours de leurs réunions ordinaires ou lors de réunions extraordinaires convoquées à cette fin pendant la Semaine du désarmement. Ils pourraient lancer des appels ou adopter des déclarations, selon qu'il conviendra.

16. Les gouvernements pourraient envisager la création de comités consultatifs du désarmement, ce qui permettrait aux citoyens qui ne sont pas membres du gouvernement de participer au dialogue sur la politique en matière de défense et de désarmement.

17. Les services postaux nationaux pourraient émettre des timbres et utiliser de nouveaux cachets d'oblitération pour donner une large publicité aux divers thèmes du désarmement. Les accords existants sur la limitation des armes pourraient être commémorés par l'émission d'une série spéciale de timbres.

18. Dans les maisons communautaires et autres lieux appropriés - bibliothèques, écoles, théâtres, cinémas, aéroports, gares de chemin de fer, bureaux de poste -, les gouvernements pourraient organiser au cours de la Semaine du désarmement des expositions de photos, de dessins ou de bandes dessinées sur le désarmement, qui seraient l'oeuvre d'artistes locaux de préférence. Ces expositions pourraient être préparées avec la coopération d'organisations non gouvernementales et de l'Organisation des Nations Unies.

a/ A/32/88/Rev.1 (publication des Nations Unies, numéro de vente : F.78.IX.1).

19. Les bibliothèques pourraient organiser à l'occasion de la Semaine du désarmement des expositions de livres et de périodiques, ainsi que des conférences avec projections de films, et expositions de photos.

20. Des rencontres sportives, artistiques et/ou musicales pourraient être organisées au niveau national pendant la Semaine du désarmement pour mettre en relief le caractère bénéfique de la compétition, au niveau de l'individu et de la nation, dans les domaines artistique, musical et sportif, par opposition au caractère malsain et nuisible que revêt la rivalité dans le domaine de la guerre ou de la course aux armements. Des prix de la Semaine du désarmement pourraient être décernés.

21. Il serait souhaitable que les Etats Membres s'efforcent d'assurer une large diffusion du Document final de la session extraordinaire de l'Assemblée générale consacrée au désarmement en le faisant réimprimer ou, le cas échéant, traduire dans des langues locales, afin de donner la plus large publicité possible à ce document fondamental pendant la Semaine du désarmement.

C. Activités que les établissements d'enseignement, instituts de recherche et organisations non gouvernementales pourraient entreprendre

22. Les organisations non gouvernementales, en particulier celles qui sont spécialisées dans les questions liées au désarmement, jouent un rôle important en attirant l'attention du public sur ces questions et en contribuant à mobiliser l'opinion publique en faveur du désarmement.

23. Grâce à des programmes et activités divers (publications, séminaires, conférences, réunions, projections de films et rassemblements publics), les organisations non gouvernementales pourraient susciter une participation massive du public aux activités visant à célébrer la Semaine du désarmement.

24. Les organisations non gouvernementales, et les organismes parfois très nombreux qui y sont rattachés, pourraient également aider les gouvernements ou les organismes des Nations Unies intéressés à planifier ou organiser certaines activités au cours de la Semaine du désarmement.

25. A cet égard, les associations nationales pour les Nations Unies notamment pourraient jouer un rôle important dans la préparation de programmes pour la Semaine du désarmement. Celle-ci commençant le jour anniversaire de la fondation de l'Organisation des Nations Unies, les diverses activités organisées par les associations et d'autres groupes pour célébrer la Journée des Nations Unies fourniraient une excellente occasion de mettre l'accent sur les objectifs de la Semaine du désarmement, tant dans le cadre d'un examen général du rôle de l'Organisation des Nations Unies dans le désarmement qu'à l'occasion de réunions, de conférences, d'expositions ou par la diffusion d'informations sur diverses questions relatives au désarmement.

26. Au paragraphe 106 du Document final de sa dixième session extraordinaire, l'Assemblée générale a recommandé de mettre au point des programmes d'éducation dans les domaines du désarmement et de la paix à tous les niveaux. Au cours de la Semaine du désarmement, les écoles et les universités pourraient, peut-être en coopération avec des organismes gouvernementaux et non gouvernementaux ou des organismes des Nations Unies, organiser des conférences, des discussions de groupe, des projections de films et fournir une documentation écrite adaptée à chaque groupe d'âge. On pourrait demander aux enfants de préparer des expositions pour comparer le coût relatif des armements et celui des biens civils au moyen de maquettes ou de dessins. Des simulacres de sessions de l'Assemblée générale ou de "négociations" sur la limitation des armements pourraient être organisés pour que les étudiants puissent se rendre compte de la complexité des problèmes.

27. Des joutes oratoires ou des concours de dissertation ou d'affiches pourraient être organisés pour encourager les étudiants et le public en général à s'intéresser aux problèmes et aux possibilités qui existent dans le domaine du désarmement.

28. Les instituts de recherche qui effectuent des études sur la course aux armements et le désarmement pourraient faire mieux connaître leurs activités au cours de la Semaine du désarmement, par exemple en assurant la sortie de leurs rapports sur ces questions à cette époque. Ils pourraient publier des communiqués de presse sur des projets de recherche actuellement en cours. Les chercheurs pourraient écrire des articles pour des journaux et des magazines concernant les problèmes actuellement à l'étude.

D. Rôle des médias

29. Les organes d'information pourraient contribuer également de façon considérable à promouvoir les objectifs de la Semaine du désarmement en faisant mieux comprendre au public les problèmes posés par la course aux armements et les avantages que représente le désarmement. A cette fin, on pourrait prévoir la publication de revues et la diffusion de programmes de radio et de télévision consacrés spécialement à la course aux armements et au désarmement.

30. Chaque fois que cela sera possible, on pourrait encourager la participation directe du public aux activités entreprises par les organes d'information pour célébrer la Semaine du désarmement. Par exemple, le public pourrait être invité à participer, soit directement, soit indirectement par téléphone, à des débats à la radio et à la télévision sur les questions relatives au désarmement.

31. La presse pourrait également donner une plus large publicité, aux niveaux municipal, national et international, aux événements et activités entrepris au cours de la Semaine du désarmement.

E. Rapports entre la Semaine du désarmement et d'autres activités de commémoration internationales

32. La Semaine du désarmement pourrait être rattachée à d'autres événements internationaux, régionaux, nationaux ou locaux. On pourrait notamment établir un lien entre les activités entreprises lors de la Semaine du désarmement en 1979 et celles qui l'auront été dans le cadre de l'Année internationale de l'enfant, en soulignant l'importance du désarmement pour la sécurité et le bonheur des enfants des générations actuelles et futures. Le quarantième anniversaire de la deuxième guerre mondiale serait aussi l'occasion, dans un certain nombre de pays, de mettre l'accent, au cours de déclarations ou de réunions commémoratives, sur la nécessité de mettre fin à la course aux armements afin d'empêcher à l'avenir de telles guerres.

33. En 1980, les travaux préparatoires en vue de l'élaboration d'une nouvelle stratégie internationale du développement pour les années 1980 pourraient être reliés de façon appropriée au thème du désarmement et du développement; la Conférence mondiale de la Décennie des Nations Unies pour la femme (qui doit avoir lieu à Copenhague en juillet 1980) fournira l'occasion de souligner le rôle de la femme dans les efforts de désarmement; le Congrès mondial de l'UNESCO sur l'éducation en matière de désarmement aura lieu en 1980. L'UNESCO a proposé que l'année 1980 soit proclamée Année internationale de la science et de la technique au service du développement; la célébration d'une telle année permettrait de mettre en évidence le gaspillage que l'on fait actuellement du personnel et des installations de recherche existants en les utilisant à des fins militaires. La prochaine année internationale des Nations Unies, qui sera en 1981 l'Année des handicapés, pourrait rappeler au public l'existence de millions de personnes rendues infirmes à la suite de blessures de guerre. On pourrait également établir des rapports entre la Semaine du désarmement et certains événements ou programmes locaux portant sur des questions telles que le développement économique, la santé, la protection de l'environnement, la conservation des ressources, etc. Les rapports entre la Semaine du désarmement et d'autres thèmes tels que ceux qui viennent d'être mentionnés pourraient être mis en évidence par des slogans largement diffusés au moyen d'affiches, de brochures, de messages ponctuels à la radio et à la télévision, etc. On pourrait par exemple choisir, dans le cadre de l'Année internationale de l'enfant, un slogan tel que "Soutenez le désarmement - dans l'intérêt de tous les enfants".

34. La Semaine du désarmement pourrait servir de point de départ à toute une série d'activités régulières. Toutes les activités entreprises ne devraient pas cesser au bout d'une semaine mais se poursuivre pendant toute l'année pour mieux faire comprendre au public le danger des armes et les possibilités qui existent d'assurer la sécurité en se détournant vers les armements que le minimum des ressources disponibles. La Semaine du désarmement pourrait être l'occasion pour le public d'évaluer tous les ans les progrès accomplis, notamment l'action concrète des gouvernements, en faveur du désarmement.
